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以“重振全球可持续发展伙伴关系”为

题的2024年国际议员友好交流论坛于昨

天举行。聚焦全球发展与经济复苏、包容

互鉴与文明多样性、高质量共建“一带一

路”与全球可持续发展伙伴关系等话题，

议员们结合各自观察与实践展开深入务

实的沟通对话。

国际议员们表示，这是一次难得的机

会，聚焦国际社会共同关切，友好交流论坛

搭建起分享经验、增进共识的互动平台，各

方要以更宽视野、更广胸襟来思考和应对全

球可持续发展等一系列重大问题。坚持共

商、共建、共享，共同倡导平等有序的世界多

极化和普惠包容的经济全球化，推动全球治

理体系变革完善，更好实现共同发展，共同

建设持久和平、普遍安全、共同繁荣、开放包

容、清洁美丽的世界。

文明交流互鉴中探寻包容与
“韧性”

“你知道最近爆火的游戏《黑神话：悟

空》吗？”

论坛间隙，克罗地亚第十届国民议

会欧洲事务委员会主席多马戈伊 · 哈伊

杜科维奇饶有兴致地聊起火爆全球的中

国3A游戏，也不忘展示手机中收藏的游

戏海报。

精良的制作、丰沛的故事内涵、充满中

国传统文化特色的细节，令他和朋友们对这

款游戏跃跃欲试。“许多人都不了解《西游

记》，但我知道这个故事。”为提升游戏互动

体验，哈伊杜科维奇计划提前预习故事文

本。论坛现场，他更主动学起“悟空”的中文

发音。虽然有些拗口，但哈伊杜科维奇兴趣

十足。

“这款游戏的确激起了好奇心，想要深

入挖掘了解中国传统文化。”在哈伊杜科维

奇看来，促进文明交流互鉴尤其需要丰富载

体和叙事方式。《黑神话：悟空》无疑是值得

剖析的鲜活案例。其游戏内容本身基于中

国神话故事，但又注入了现代表达，让全球

玩家不分彼此地在趣味游戏中潜移默化地

了解中国。

多样鲜活的文明交流互鉴，有力促进了

“文明之间的平等对话”。在议员们看来，这

也有助于建立完善对各方都有利的、有韧性

的全球治理框架。这也是重振全球可持续

发展伙伴关系的应有之义。

打通经济动脉，做大经济全
球化“蛋糕”

一条铁路，令中老两国人民心相依、情

相连。

论坛现场，谈及中老铁路通车运行，老

挝国会议员本达 ·翁那冯心潮澎湃。过去一

年来，中老铁路磨憨口岸验放的出入境旅客

突破20万人次。从农产品、水果、木薯淀粉

到橡胶，平均每天约9000吨货物依托这条国

际铁路“飞驰”。

“共建‘一带一路’倡议以硬件设施为基

础，不仅帮助老挝打通经济动脉，增强经济

发展造血功能，更助力做大经济全球化的

‘蛋糕’。”翁那冯这样理解这条友谊丝路的

深远意义。

放眼全球，一条条加速铺设的“黄金通

道”正加快助力全球经济可持续发展。

吉尔吉斯斯坦国家议会国际事务、国

防、安全和移民委员会主席乌兰 ·普里莫夫

在现场兴奋地介绍起日前在北京签约的“中

国—吉尔吉斯斯坦—乌兹别克斯坦铁路项

目”。这条长约523公里的铁路，有望成为联

通中国至欧洲、中东的最短货运路线，不仅

为中亚地区“引流”，更在国际路网建设中意

义重大。

“没有哪个国家能自给自足，
更需加强伙伴关系”

“在葡萄牙经济复苏吃劲的时刻，中

国投资者伸出了援手。”葡萄牙议员里卡

多 · 卡瓦略对于“雪中送炭”的过往历历

在目。

彼时，中国国家开发银行为葡电公司送

去一笔重要贷款，帮助其走出融资困境，更

为后续两国在绿色能源领域的互惠合作夯

实基础。“不追求眼前的短期利益，而是立足

长远不断谋求共同发展的新亮点。”在卡瓦

略看来，这正是中葡企业近年来不断加深合

作的重要原因。

“当今全球各国更紧密地联系在一起，

没有哪个国家能自给自足，大家不仅需要贸

易往来，更需要加强全球合作伙伴关系。”尼

日利亚众议院尼中关系委员会主席贾法鲁 ·

雅库布表达了相似的见解。

在国际议员们看来，面对复杂多变的外

部环境，全球宏观经济的稳定和可持续发展

需要一定的“互助解压”。各国经贸往来形

成的多层次、多维度合作关系有助于加强全

球经济韧性。雅库布也观察到，各国经济政

策呈现碎片化倾向，“全球各国需进一步加

强战略对接、政策协调，宏观考量全球经济

政策。”

提升项目合作的针对性不失为可行路

径。牙买加众议员，劳工和社会保障部国务

部长诺曼 ·邓恩以中国为该国新建的儿童医

院为例，通过增加医疗卫生体系建设的投

入，让最需要帮助的人获益，也解决了经济

发展中的“人力资本”问题。

聚焦全球发展与经济复苏、包容互鉴与文明多样性等，
国际议员在沟通对话中探寻共识——

重振全球可持续发展伙伴关系
■本报记者 王嘉旖 占悦 王宛艺

本报讯 （记者王嘉旖 占悦 王宛艺）昨
天，由中国人民对外友好协会主办的2024年

国际议员友好交流论坛在上海举行。论坛

主题为“重振全球可持续发展伙伴关系”。

全国人大常委会副委员长王东明出席论坛

开幕式并发表主旨演讲。上海市人大常委

会主任黄莉新、中国人民对外友好协会会长

杨万明和利比里亚参议院临时参议长扬布

利 ·康加 ·劳伦斯出席开幕式并致辞。中国

人民对外友好协会副会长沈昕主持开幕

式。75位全国人大及地方人大代表和来自

五大洲43个国家的近50位议员、前议员等

出席论坛。

王东明指出，习近平主席提出高质量共

建“一带一路”和三大全球倡议，倡导平等有

序的世界多极化和普惠包容的经济全球

化。前不久召开的中国共产党二十届三中

全会作出的重大改革战略部署，不仅将极大

推动中国式现代化进程，也将为世界各国提

供更广阔发展空间。希望议员朋友们共同

做全球安全的维护者、全球发展的促进者、

全球合作的践行者、全球开放的推动者和文

明互鉴的弘扬者，为各领域务实合作创造良

好政策和法治环境。

黄莉新表示，上海人大积极践行全过程

人民民主重大理念，着力为人民城市建设提

供有力法治保障。期待进一步加强同各国

及地方议会友好交流、务实合作，携手深化

各领域互学互鉴、共同助力高质量发展。

与会中外嘉宾围绕全球发展与经济复

苏、全球安全与持久和平、包容互鉴与文明

多样性、高质量共建“一带一路”与全球可持

续发展伙伴关系、社会公平正义与共同富

裕、民主与法治、气候变化与环境保护、消除

贫困与可持续发展等议题展开热烈探讨。

王东明出席开幕式并发表主旨演讲 黄莉新致辞

    年国际议员友好交流论坛在沪举行

论坛开幕式结束后，各国议员交换名片。本报记者 邢千里摄

“仿佛鸟儿在你面前振翅！”西班牙众议院第

三副议长埃斯特尔 ·希尔打开礼物盒子，惊喜地

发现，里面放着一枚精致的朱鹮徽章，栩栩如生。

中国不只有憨态可掬的熊猫。昨天举行的

国际议员友好交流论坛系列活动——与欧洲议

员友好对话会上，这份来自上海的文创礼物激起

不少与会者对朱鹮的好奇。

朱鹮，是一种珍贵鸟类，被称为“东方宝石”，

曾广泛分布于中、俄、日、韩。上世纪上半叶，城

市化迅猛发展，朱鹮一度销声匿迹，甚至一度被

列入《世界自然保护联盟濒危物种红色名录》。

对话会上，上海市人大常委会副主任、上海市人

民对外友好协会会长陈靖以朱鹮为例介绍了社会各

方为保护濒危野生动物种群所作出的诸多努力。时

至今日，全球朱鹮种群数量达1.1万只。朱鹮不仅恢

复了种群，更成为国家间友谊的桥梁纽带。

提及朱鹮，日本立宪民主党众议员近藤昭一

不禁联想起中日两国的生态共同保护实践。上

世纪90年代，中日友好环境保护中心成立，并成

为两国生态保护合作和开展国际交流的重要窗

口。中日携手合作下，日本朱鹮繁衍发展至700

余只。两国协作保护的故事，也在世界野生动物

保护史上传为佳话。

小小朱鹮，承载着各方共同推动生态保护的

实践，更成为文明交流互鉴的纽带。十余年前，

有感于上海世博会日本馆播放的一段展示朱鹮

生活的视频，上海歌舞团负责人创作出舞剧《朱

鹮》。目前，该剧已在海内外上演了近350场。

海外巡演时，舞剧《朱鹮》被亲切地称作“东方天

鹅湖”。

人文相亲，也有力促就了更深层次的经贸合

作。即将到来的第七届中国国际进口博览会上，

朱鹮元素有望与捷克水晶相结合亮相“四叶

草”。“这将是欧洲的品牌、技术优势与中国的生

态保护成果巧妙融合，”有议员这样感慨。

小小朱鹮，从孤羽重生到国际交流，40余年

的“绿色足迹”，勾勒了全球各国聚焦生态保护、人

文相亲、经贸合作所蹚出的一条可持续发展之路。
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■本报记者 王宛艺 王嘉旖 占悦

本报讯 （记者张晓鸣）2024上海企业百强榜昨天发布，上
海百强经营规模继续保持扩张态势，全榜营收超10万亿元、单

个企业营收超万亿元、入围门槛营收超100亿元。榜单显示，

2023年上海企业在多重复杂因素叠加的困难情况下，实现了百

强企业经营规模保持增长、新兴产业百强经济指标强劲增长、民

营百强产出指标较快增长的经营业绩。

上海百强2023年全榜营业收入10.54万亿元，同比增长

1.20%；中国宝武营业收入11129亿元，同比增长2.32%，再创单

个企业营收新高；上海百强入围门槛达到105.8亿元，同比上升

2.4亿元。

上海百强资产总额超过46万亿元，增长率5.27%；所有者权

益达到7.8万亿元，增长率6.13%。制造业百强资产总额达到6.5

万亿元，增长率4.70%；所有者权益2.6万亿元，增长率3.99%。

服务业百强资产总额达到38.5万亿元，增长率5.12%；所有者权

益达到5.1万亿元，增长率7.22%。百强企业资产指标保持增

长，资金继续向百强企业流入，说明社会继续看好百强企业的发

展前景。

新兴产业百强经营业绩强势增长，营业收入和净利润双双

实现强劲增长。其中，营业收入 1.9万亿元，增长率达到

14.87％；净利润1422亿元，增长率40.77%。纳税总额指标也同

步增长，纳税总额328亿元，增长率9.09％。其中，营业收入超

过100亿元的企业有31家，超千亿元级的企业有3家；资产总额

超过1000亿元的企业有10家。这些企业的高速成长壮大，已经

成为上海百强发展的重要力量。

2023年，民营百强营业收入合计28206.5亿元，比上年增加

2715.4亿元，增长率10.65%；净利润合计1750亿元，比上年增加

471.2亿元，增长率36.84%。上榜的34家新兴产业公司产出指标增

长较快、百强占比较高，拉动民营百强整体经营业绩的力度较强。

全榜营收超  万亿元，单个企业营收超万亿元

    上海企业百强榜发布

本报讯 （记者占悦）昨天上午，由吉布提驻华大使馆和吉布
提港口与自贸区管理局主办的吉布提自贸区论坛在上海举行，

市委常委、副市长华源出席。

吉布提自贸区论坛在沪举行

电视大屏上也能看微短剧了。今年10

月至2025年1月，东方卫视将在周一至周

五每晚9点档，展播约30部优质微短剧，展

播总时长预计达2000分钟。

昨天下午，上海广播电视台和中国网

络视听协会在沪联合启动“中国微短剧品

质东方计划”，官宣了微短剧“剧场启航”

“品质标杆”“高峰论道”“综艺创新”“创投

蓝海”等五大行动。其中，面向观众的全国

首个日播微短剧展播带“品质东方微剧

场”、全国首档微短剧演员竞演节目《开

播！情景喜剧 · 短剧季》将于10月率先推

出；面向产业、引领行业的首个“微短剧创

投大赛”、评价体系、高峰论坛、品质榜等也

将陆续登场。

近两年，微短剧这一新兴网络视听文

艺形态发展迅速。有关研究机构调查显

示，2023年中国网络微短剧市场规模已达

373.9亿元，同比增长267.65%。蓬勃发展

的微短剧在丰富网络内容生态、满足人民

文化需求的同时，也为千行百业创新发展

注入新的动力。硬币的另一面，微短剧产

业也曾经历粗放生长期。

上海是文化建设的高地，也是展示中

华文化的重要窗口。一直以来，上海致力

于做强文化码头，激活文化源头，勇立文化

潮头。上海本身还具有全球文化资源配置

功能和深厚影视产业积淀，为微短剧行业

可持续高质量发展提供了丰厚土壤和有利

条件。正因此，上海此次发布“中国微短剧

品质东方计划”，重点聚焦微短剧“创投制

播融评”全产业链，旨在探索电视端、移动

端融合生产传播新模式，推动线上内容与

线下业态相互赋能，打造微短剧创新创优

高地，构建可持续、高质量的微短剧产业生

态，努力推动中国微短剧行业迈入品质化、

精品化、融合化的新发展阶段，更好赋能城

市消费升级和人民美好生活，为微短剧的

高质量发展提供上海方案。

发布会上，上海广播电视台与中国网

络视听协会签署了战略合作协议，东方卫

视联合中国网络视听协会、尚世影业、百视

TV、优酷、腾讯、爱奇艺、抖音、快手、B站、

小红书、咪咕、点众、麦芽、柠萌、华策、容量

短剧等17家微短剧头部播出平台及制作机

构，共同发起了中国品质微短剧融屏传播

联合行动。

全国政协常委、文化文史和学习委员

会副主任，中国网络视听协会会长聂辰席，

中共上海市委常委、宣传部部长赵嘉鸣出

席昨天的发布会。

“中国微短剧品质东方计划”在沪启动，
全国首个日播微短剧展播带将亮相

为微短剧高质量发展提供上海方案

■本报记者 王彦

本报讯 （记者王嘉旖）今年是中国人
民抗日战争胜利79周年。昨天上午，上

海淞沪抗战纪念馆胜利广场上，纪念仪式

在雄壮的国歌声中拉开序幕。全场肃立，

高唱《义勇军进行曲》，激昂的旋律回荡在

广场上空，表达了对英勇抗战先烈的无限

敬仰与深切缅怀。

随后，市民代表们向在中国人民抗日战

争中英勇牺牲的抗战英烈敬献花篮，寄托哀

思，致敬英魂。部分参加活动的学生代表，

通过仪式教育与展馆参观相结合的形式，将

红色文化资源转化为生动的教育素材。

此外，淞沪抗战纪念馆携手上海交通

大学战争审判与世界和平研究院共同启

动《战后审判与世界和平》专题展览筹备

工作，并签署了合作框架协议。此次展览

旨在通过丰富的史料和生动的展示，让公

众深入了解战后审判的历史进程及其对

世界和平的深远影响，进一步感悟抗战精

神的时代价值。

签约仪式上，上海交通大学电子音像

出版社社长刘敏向上海淞沪抗战纪念馆

馆长孔祥俊捐赠了《二战后BC级日本战

犯审判口述影像实录》，为展览增添了珍

贵的史料支撑。双方期待通过此次合作

进一步推动相关领域的学术研究与文化

交流。

昨天是中国人民抗日战争胜利  周年纪念日，上海各界
干部群众在淞沪抗战纪念馆致敬英烈

敬英魂寄哀思，感悟抗战精神的时代价值

昨天上

午，上海淞

沪抗战纪念

馆胜利广场

上，纪念仪

式在雄壮的

国歌声中拉

开序幕。

（采 访
对象供图）

本报讯 （记者占悦）
9月3日至6日，由中国和

联合国共同举办、上海市

政府承办的首届人工智

能能力建设研讨班在沪

举行。昨天，联合国秘书

长古特雷斯出席开班式

并致辞，外交部副部长马

朝旭发表视频致辞，上海

市副市长陈杰出席开班

式并致辞。

古特雷斯表示，人工

智能正以惊人的速度发

展并改变世界，将有助于

可持续发展目标实现。

为充分挖掘人工智能潜

力，国际社会需要加强团

结合作，弥合智能鸿沟。

古特雷斯强调，联合国在

促进和支持人工智能国

际交流合作方面具有独

特优势。联合国大会已

通过由中国提议的关于

加强人工智能能力建设

国际合作决议。本次研

讨班将有助于落实上述

决议并推动各方进一步

加强合作。期待国际社

会携手共同推动人工智

能发展治理，共创全人类

更加公平美好的未来。

马朝旭指出，中方主

张加强人工智能能力建设，推动公平普惠全球

治理。今年7月，联合国大会协商一致通过中

国主提的加强人工智能能力建设国际合作决

议，体现了国际社会的共同呼声。中国既是倡

导者，也是落实者，希望此次研讨班成为一次技

术交流会、经验分享会和务实合作会。

今年7月，中国推动联大协商一致通过“加

强人工智能能力建设国际合作”决议，得到143

个国家联署。2024世界人工智能大会暨人工

智能全球治理高级别会议在上海举行，发表《人

工智能全球治理上海宣言》。此次研讨班是联

大决议和《上海宣言》的后续行动，也是中国积

极响应“全球倡议”“上海宣言”的有力举措。来

自近40个国家的政府官员和专家等将共同交

流分享经验，寻找新的启迪和收获。
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本报讯 （记者唐玮婕）铅、镍、锡和氧化
铝期权日前在上海期货交易所挂牌交易。

这些有色金属期权将与对应的有色金属期

货相互协同、形成合力，为提高市场资源配

置效率、产业链供应链及企业运营稳定性持

续保驾护航。

4个有色金属期权的集中上市，通过与期

货市场形成有效联动，可以形成更加完备的风

险管理工具和更加灵活的避险策略，满足企业

高水平风险管理精细化和多样化需求。上期

所也将继续丰富现有产品体系，不断提升期现

联动能级。

上期所上市 个
有色金属期权

本报讯 （记者张晓鸣）生态环境领域专业性强，企业在生产
经营中常遇到疑问，需安排专人费时费力收集、整理、学习法律

法规，多数企业还会花钱聘请第三方给予指导，但即便如此，实

践中也常出现企业对法律要求认识不准确、环保义务履行不到

位，甚至因违法被处罚的情况。记者昨天获悉，临港新片区管委

会、市司法局、市生态环境局联合推出《临港新片区经营主体生

态环境领域依法生产经营指引（固定污染源类）》，为企业提供全

生命周期精准指导。

《指引》所涉及的“固定污染源”，是指排放污染物的各类行业

企业、场所、生产设施、固定设备等。《指引》采用企业视角，以时间

为线索，对企业在项目筹备、建设、竣工、运营阶段的法律义务、工

作要点、合法判断标准、常见问题等进行详细讲解，涵盖了环评、

建设、验收、排污许可、水、气、声、固废、土壤等各方面环保工作。

《指引》全面梳理了分散在不同法律法规规章中的企业生态

环境保护义务法条，企业关切的未批先建、危险废物管理、废水

废气治理等均在《指引》中分门别类作出详细指导。据介绍，这

是国内首次以依法生产经营指引形式，将重点义务法条逐一细

化为企业易读、易懂、易操作的要点。

临港新片区出台《指引》

企业有了生态环境领域“守法宝典”


